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家庭教育

俗话说，家家都有一本难念的经，真是不假。我今年
五十八岁，在修炼法轮大法之前，我家的家庭矛盾也是接连
不断。我是大学毕业，妻子是初中生，所以我骨子里对妻子
总是自命清高，吵架自然时有发生，经常为了一点鸡毛蒜皮
的小事闹的不可开交。妻子常常抱怨我，甚至要死要活要离
婚。我也弄不明白是怎么回事，知识学问此时也用不上了，
也是怨天怨地，怨你怨他的，哎，凑合着过吧。看看周围的
家庭，很多不都是这样的吗？家庭这本经可真是难念啊。

然而，自从我修炼了法轮大法以后，这本难念的经变的
好念了。

一九九八年春，朋友给我推荐了《转法轮》，我几乎是
一口气读完的，真是一本宝书啊！我的心胸豁然开朗，我明
白了人生的意义和真谛，就是做一个真正的好人，更好的人，
修出善良的本性，做一个为别人着想，先他后我、无私无我
善良的人，道德高尚的人，返本归真，回归善良的本性。这
不就是我人生中一直在苦苦追寻的东西吗！

从此，我按照法轮大法的修炼原则诚心善待他人，包括
家人，亲戚朋友。不知不觉中，我的心胸宽广了，容量变大了，
做什么事情都为别人着想，骨子里那种自视清高的感觉淡化
了，看妻子也顺眼了，矛盾减少了，家庭也和睦了，对亲朋
好友也乐于帮忙，不再象以前那样斤斤计较了。家庭这本经
越来越好念了。真是，真、善、忍就像一把万能的钥匙一样，
化解了很多很多看似难以解决的矛盾。

替人着想  

大约十多年前的一个夏天，岳父腰椎间盘突出，情况很
严重，在市医院动了手术。结果在陪床的问题上犯了愁：谁
陪啊？怎么陪啊？岳父有四个女儿、四个女婿，都在工厂里
上班，确实都很忙，孩子又小，脱不开身。于是我对妻子说：
我是修法轮大法的，师父告诉我们修炼人，做什么事情都要
首先考虑别人。既然他们脱不开身，全程都是我陪床吧，谁
有空谁去看看就行了。于是我请了事假。

岳父住院十四天，我陪床十二天。头几天，岳父卧床全
身不能动，大小便全在床上，我接屎倒尿的，帮他擦洗身体，
翻身，按摩等等，还陪老人拉拉呱，疏导他因长时间卧床导
致的烦躁郁闷。我十几天几乎没睡过什么觉，至多抽空迷糊
一会儿。同病房的病人对岳父说，你这女婿真不错，真孝顺，
比亲儿子还亲。

三年前，我父亲生病，我把他从老家接来在市医院做了
手术，前后住院十八天。因为我两个弟家都在农村，生活条
件不太好，给人打工，身不由己，脱不开身。我说服母亲，
没让他们到城里来陪床，我一个人陪了十八天。手术费加医
药费大约六万元左右，父亲说：你们弟兄三人平摊吧。在我
们老家那边，老人住院的费用都是兄弟姐妹平摊的，也常有

因为医药费、陪床不均的，彼此闹的关系很僵的。

我是大法弟子，理解弟弟们的难处，设身处地的为他们
着想，没让他们掏钱，也没有让他们过来陪床。出院后，父
母还为我抱不平，劝我跟弟弟弟媳要点钱。我说，我的工资
虽然不高，但毕竟是职工，收入比较稳定。他们俩在农村，
给人打工，起早贪黑的，挣一块钱都不容易，很辛苦的，我
就多掏一点吧。父母也知道我是修大法才做到这样不计较，
都感恩大法师父。后来，两个弟弟也尽其所能的出了一些钱。

二零零八年，母亲做了眼睛白内障手术，住院八天全自
费。我陪了八天床，住院费也是我一个人掏的。当时弟媳和
父母正闹着矛盾，所以住院的事也没让他们知道，没让弟弟
们掏一分钱。我两个弟弟看见我不和他们斤斤计较，慢慢也
知道孝顺了，婆媳间的矛盾也减少了，他们在老家陪伴着
八十多岁的父母，我的心里很放心，在外边上班也安心了。
现在父母生活的非常舒心，经常念法轮大法好！

现在的很多家庭为了财产的事，为赡养费的事儿，为老
人住院的事儿，怎么掏钱的事儿啊，兄弟姐妹、亲人间的关
系弄的很僵，闹出多少不愉快。我经常想，如果我不修炼大
法，肯定和别人一样，可怜又可笑。法轮大法真能改变人心
啊！

这个法轮功女婿就是不一样！
我和妻子结婚前，妻子曾有过一段短暂的婚姻，生一男

孩叫小卫，后因有第三者插足，妻子与前夫离了婚。当时小
卫才一岁多点，由于是独子独孙，他爷爷奶奶强势要求法院
把小卫判给了他们，并在协议书上写明，不需要女方这边一
分钱的抚养费，并且要求妻子这边尽量不要探望孩子。妻子
很伤心，但也没办法。

我和妻子结婚后这十几年来，小卫一直都是跟其父和后
妈，还有爷爷奶奶一起生活。后妈带着一个女孩儿，比小卫
大四、五岁，小卫的父亲工资很低，爱喝酒，他的后妈很早
就买断了工龄，仅有一点点生活费，也没有正式工作，所以
家庭生活比较困难，仅够维持日常开销。小卫姑姑家比较富
裕些，在经济上经常给他家不少的帮助。

然而，人有旦夕祸福。大约在小卫上初三的时候，他姑
姑意外事故去世，其姑父和小卫爷爷奶奶的关系不好，此后
基本上断绝了来往。小卫上高中后，学费生活费不少，其父
那点工资还不够他喝酒的。何况小卫后妈还要供给亲生女儿
上大学，基本上是家无余资。小卫主要靠爷爷微薄的退休金，
勉强维持上学。然而祸不单行，小卫的爷爷得了重病，也去
世了，家里的经济来源一下子紧张了，无力再供给小卫继续
念完高中，更何况是上大学。

实在没办法了，小卫的奶奶才想起让小卫来认亲妈，看

看能不能寻求点帮助。说实在的，自从小卫离开亲妈后，
十七、八年间没上过我们家的门，期间也没联系过，妻子连
这个儿子长的啥模样都不知道，我和妻子也有了自己的儿子
要抚养上学。我呢也是上有二老，都是农民，家里穷，什么
养老金也没有，一直是靠我微薄的工资赡养。我们夫妻俩平
日里省吃俭用，也攒不下几个钱。

所以小卫上门认亲妈的时候，妻子心里知道孩子是来要
钱的。虽然十几年没见面，但毕竟是亲生的，想帮助孩子，
但又心存顾虑：孩子上大学，学费、生活费可不是个小数，
大学毕业，还得找工作，还得买车，买房，结婚，将来花钱
的地方多了去了，无底洞啊！如果将来孩子争气有出息还行，
万一将来孩子不学好咋办？真是不敢想象下去。

妻子的朋友、同事也纷纷相劝：千万别相认呵，就是来
跟你要钱的，别给！ ……七嘴八舌，说什么的都有。妻子顾
虑重重，最主要是担心我会不会同意，小心翼翼征求我的意
见。说实话，妻子跟我一说这事时，我的心里也是不舒服，
有些担心，这对我这个普通工薪阶层来说，真不是个小数目，
负担不轻啊。还有，这孩子的人品怎么样，万一将来……但
是，我也只是犹豫了一下，就痛快的对妻子说：我同意支付
孩子的学费。你知道，我修炼法轮大法都十几年了，我的做
人标准你也知道，就是真、善、忍，大法师父教诲我们要与
人为善，这也是我处事做人的原则。不管这个孩子人品如何，
我们都得帮他。你尽管放心，你的儿子就是我的儿子，眼下
这孩子上学遇到困难了，咱不管谁管啊！让孩子放心，别发
愁，上大学的费用，我们出。妻子听了非常感动。

跟小卫见面后，说了我的意思。孩子喜出望外，高兴的
了不得，跟他奶奶、爸爸、后妈一说，他们也都很欢喜，一
大块的心病总算落了地。后来，孩子经常跟我通电话，他很
愿意跟我聊天，愿意跟我倾诉。我就把真、善、忍的为人原则，
一点点的讲给他听，并给他疏导一些想不开的事，告诉他与
人为善，善恶有报的基本道理。小卫对法轮大法的道理很认
可，也很感谢我告诉他这么好的做人之道。

后来小卫大学毕业，并在某大城市找到了一份不错的工
作。两年后，他与一女孩订了婚，想在城里买一套房子，贷
款后，还差二十多万。妻子跟我商量，我没有丝毫的犹豫，
第二天就拿存折到银行取出了二十多万——那是我们的大部
份家当，给他汇了过去。

我们经常电话不断，他每次回家探亲，我们都在他姥爷
姥姥家（我的岳父母家）一起吃饭，他姥爷姥姥没想到分别
十几年的宝贝外孙又回来了，还出息的这么优秀，告诉小卫
千万不能忘了你这个伯伯。

左邻右舍听说之后，对我夸赞不已，对我岳父母说：没
见过这么好的人，对待小卫比亲生儿子还好，这个法轮功女
婿就是不一样！

小时候，看到父母与村里人很辛苦的为了一日三餐、为
了一家人的生计而奔波，把存钱存物当作人生的第一要务，
总有一种说不清道不明的东西在脑海中，这好像不是人生的
意义与目的所在，也很想探究人的福分的根源在哪里。

那时也想着通过努力学习，到了大学就会学到这方面的
知识。实际上真到了大学，发现绝大多数人的努力学习也是
为了将来有份好工作，有个好的收入与前程，还是没有逃脱
人活着为了存钱存物这个范畴。

真正明白其中的道理，还是在走出校门，走向社会后，
从明慧网、正见网阅读了大量的传统文化故事，结合自己的
生活经历，慢慢地悟到了人的福分与行善积德的关系。福分
原来是从“德”中来，这才是根源。这其中有个交换关系，
人想要的金钱、权力、健康、幸福生活等，需要自身积累的
“德”去交换，有多大的德就有多大的福分，没有德，要饭
都要不着，因为没有德去交换。这个“德”不在我们这个空
间存，人眼也看不到它的存在。它在人体所在的另外空间存
在，是白色物质。人行善吃苦，就能产生白色物质，白色物
质越多，德越大，决定了自己在人生中的福分越大。

所以说，人在世间，想要自己以及后世儿孙有福分，家
族长久不衰，就要积德，让自己以及家族的白色物质增加，
积累的越多越好。因为这是根本性的决定因素。

如何行善积德呢？笔者选择了几篇传统文化故事，与读

者一起领略其中的真谛。

官吏拒报恩女 福泽延后代
明朝神宗年间，有个姓赵之人在县衙里做一个普通官吏。

当时有一个担任指挥使的官吏由于受到诬陷而被冤枉下了牢
狱。

姓赵的官吏知道情况后尽自己的力量为他昭雪了冤案而
使他走出了囚牢。这个指挥使为了报答赵官吏对他的昭雪之
恩，就想把自己的女儿送给赵官吏做妾。

赵官吏听到后连忙摇手回绝说：“这使不得啊！”指挥
使力劝赵接受自己的报恩之举。不管指挥使如何连连劝说，
赵还是不停地摇手，连说使不得、使不得！赵官吏自始自终
一直拒绝指挥使的要求。

后来赵官吏的儿子赵秉忠坐着轿子去京城参加考试。途
中赵秉忠坐在轿子里感到好似有人一边抚摸着轿子一边说：
“使不得的中状元。”而且连说了好几遍。结果赵秉忠果然
考取了戊戌年的状元。

赵秉忠回家后将这件事告诉了他父亲，他父亲感慨的说：
“这是我二十年前的事情，从来都不曾告诉别人，不知是哪
位神明告诉你的啊。”

富商行善积德 强盗绕着走

明朝嘉靖初年，江苏仪征县有一位开当铺的金姓商人。
金老板为人正直，出入都很公平，而且估物甚宽，限期也很
长，不象一般当铺那样轻出重入。对于那些贫困老人前来典
当，金老板常破例免息。而对于穷人，他亦是冬天免寒衣的
利息，夏天免暑衣的利息，由此解救了不少人。虽然金老板
行善多多，但当铺的生意不但没有蚀本，而且生意日益兴隆。
金老板也成为当地有名的富商。

有一年，镇上来了一群强盗，很多富户都被劫掠殆尽。
但是奇怪的是，金老板家却安然无恙。这自然引起了官府的
怀疑，认为金老板可能与强盗有勾结。但是官府将强盗们全
部捕获审讯后，却无一人承认与其有牵连。办案的官员十分
纳罕，就诘问强盗为何不去抢劫金老板的当铺。强盗们说，
曾经几次去金老板的当铺，但每次都看到屋顶上有无数身披
金甲的神，是故不敢破门冒犯。

 官府和地方民众这才明晓因果。原来正是金老板素日积
德行善，才有神明护佑。官府不仅赐予金老板匾额以示嘉奖，
还将其善行和善报广为宣扬。

 “一切福田，不离方寸。”方寸就是指的我们这颗心。
我们每天都在面临着人心的选择，哪怕一件再小的事，只要
用善心对待，就是在积德；同理，用恶心、邪心对待，就是
在造业，等待的只能是恶报。古语云：一日有三恶，三年天
必降其祸；一日有三善，三年天必降其福。愿大家都能家庭
和睦、安康。

读书的五个维度

文／高洁

文／农夫

人能积德 胜过存钱存物 

我家难念的经好念了文／山东大法弟子　　

说起读书，古代先贤和学者都给出了许多启示性的格言，
例如唐宋八大家之一韩愈的治学名联：“书山有路勤为径，
学海无涯苦作舟。” 北宋著名文学家黄庭坚曾说：“士大夫
三日不读书，则义理不交于胸中，对镜觉面目可憎，向人亦
语言无味。”

关于为什么读书、怎样读书和读什么书的论述颇多，这
里仅从当前多数人读书的目标和效用方面展开，将读书分为
五个维度：充实、致用、求知、明理、悟道。

 一、充实
好的书籍是人的精神食粮，为了心灵获得内在的充实，

读书是必不可少的， “腹有诗书气自华”。康德曾说：“阅
读所有的好书，就像与过去几个世纪中最优秀的头脑对话。
" 当然，在当今的社会条件下，人的工作和生活节奏加快，也
有的人读书仅仅是为了排遣内心的寂寥。现今书的门类也繁
多，不是所有的书都能起到充实人内心，使其提升的作用，
也需要区分好书与鸡汤。  

二、致用
儒家的最高理想是“修身齐家治国平天下”。《围炉夜话》

一书中也说：“士既多读书，必求读书而有用。”这里的“有
用”即是强调通过读书能够解决实际问题。清代陶澍则概括
为“实学”，强调学以致用、解决实际问题的重要性。随着
近代科学技术的发展，各种分门别类的专业知识书籍众多，
涉及到人们在生产等各种社会活动中用以安身立命的知识，
这些书可以提升人们的专业能力或生存技能。

三、求知
弗兰西斯•培根说：“读史使人明智，读诗使人灵秀，

数学使人周密，科学使人深刻，伦理学使人庄重，逻辑修辞
使人善辩，凡有所学，皆成性格。” 人类在不断开阔自己视
野，不断认识客观世界的过程中，如何提升自己的思想境界、
思维能力、认知格局？如何去探知自己也不知道哪里不知道
的领域？也唯有择书而读，不停步的丰富和扩展自己，并且
加以探索，方能走出围城，达到“灯火阑珊处”的境界： “问
渠哪得清如许？为有源头活水来。”

四、明理
子曰：“学而不思则罔，思而不学则殆。”（《论语·

为政篇第二》）其意就是如果只读书而不思考，就会迷惘而
无所得；……  清代史学家、经学家王鸣盛说，“读书之道，

会通古今”。 自然界万物循环、人类社会的兴亡更替，其中
蕴含了哪一层面的道理？人类的文明发展进程中的各种思想
观念的演变，从儒法之争到左右之分，是进步还是退步？若
要解开这些疑惑，不仅要读书，更要把握人类的传统价值主
线，抽丝剥茧，辨析人间层层理，方能 “因慈悲而动，顺天
意而安，居于真理之巅。”  

五、悟道
老子《道德经》开篇即说：“道可道，非常道。” 道与

世间的理虽然是贯穿的，但在获得方式上却有不同。世间的
理大多可以直接表述，通过智思和实践可以明了或体会；而
道，却非常道，非只从文字表面所能理解，需要慧悟或理悟。
同样一段文字，随着人的境界的提升，不断能领悟出一层又
一层的内涵。这就不仅仅是一个简单的读书问题了，有缘者
自然能够得到。《红楼梦》一书中的“好了歌”对人生作了
这样的概括：任由千般好，最后都是 “荒冢一堆草没了”。
生命和宇宙的起源是什么？人有生老病死，宇宙有成住坏灭，
其背后的主导机制和内在规定性又是什么？这都需要有志者
去寻找返本归真的途径和意义所在。

文／王舍微


